

対談

現代人と死

五木 寛之

いつき ひろゆき

田口 ランディ

たぐち らんでい

〈司会〉 島薙 進



■死の問題が語られる時代

島薦

この雑誌は「宗教」という名前⁽¹⁾が入っていますが、今は、かつて宗教という名であつたものが、宗教という看板を掲げないで、考えられたり、感じられたり、探究されたりしているのではないかとも思います。お二人の書かれているものには、そういう広い意味での宗教的なものがあるのではないかと思うのです。

お二人は、世代も違えば、書かれている世界も違っていますが、共通点の一つとして、人生相談というものが表現活動と自然につながっているというところがあるようと思われます。普通の人が悩んでいるときに身近に聞いてみたい言葉と申しましようか。そして、そこには、お二人の人生における死との関わりというものが背後にあるのではないかと感じているのですが。

五木 読者の悩みに答えるという「人生相談」がありますね。大正時代の身の上相談が文庫になつていて、それなど実に面白い。開高健さん⁽²⁾とか今東光さん⁽³⁾とか、最近おやつと思つたところでは松浦理英子さん⁽⁴⁾などもやつてあるのではないかと感じているのですが。

五木 最初の小説はインターネット上で発表されたものを活字にされたのですか。

田口 いえ、書下ろしです。

五木 そうか。イメージでものを言つてしまつて申し訳なかつたです。イメージとは大抵そういうものなんでしょうが、実際話を伺つてみると、違うものですね。

田口 ただ、個人で十万人の読者というのは、インターネットの文芸分野ではまだいはずで、そういう意味では先駆的だったんだと思います。メールでレスポンスが来るんですけど、読者が二万人ぐらいまでは、一日に三十通ぐらいで、まだ読める範囲だつたんです。ところが、五万を超えると手に負えなくなつてしまつて……。でも、何通レスポンスが来るかというのはわかるんです。そうすると、テーマや書きかたによつて反応がまつたく違うんですね。死の問題を扱つたときは非常にレスポンスが多いので、読者は身近な問題として受け止めているんだなあと思うんです。

五木 死の問題は、この十五年ぐらい、非常に大きな問題としてクローズアップされてきました。死を専門に研

らつしゃつた。意外に思われるかもしませんが、僕はそういう「人生相談」というのを一度もやつたことがないんです。

インターネットでは、いろいろ死についての呼びかけとかそういうのがあつたりするようですね。

田口 私は「インターネットの女王」などというキャラチフレーズでデビューしたんですが、それは幻冬舎の見城さんの戦略でしてね。実は私自身はほとんどインターネットをやらないんです。

五木 それは意外だな。

田口 何をやつていてるかというと、メールマガジンという一人新聞みたいなものをつくつて、エッセイを書き、登録しているかたに送つているという、それだけなんです。ただ、その登録者が十万人を超えてしまつたんですね。

五木 十万人というのはすごい。

田口 十万人いればそこで市場ができてきますから、それでインターネット作家などと呼ばれているわけなんですけど。



田口ランディ氏



五木寛之氏

す。私はパソコン通信の初期からの会員だつたんですが、そこは非常に閉じた世界、何か秘密クラブ的な要素をもつたコミュニティとして成り立つていたんです。それがそつくりインターネットに移行したので、私はかれこれ十二年ぐらいそうしたヴァーチャルなコミュニケーションを見てきているわけですが、そういう通信手段を使つたコミュニケーションの問題として、一つ面白いポイントがあつて、それは情報が非常に少ないとということです。

五木 情報が少ないんですね。インターネットというのは、過剰なまでに情報が溢れていると思つていましたが、そのなかでのコミュニケーションというのは、文字情報だけで、相手の名前も本当かどうかわからない。これを長くやつていると、一〇パーセントの情報で残り九〇パーセントを埋め合わせようとするようになるんです。そこで何をやるかというと、自分に都合のいい九〇パーセントをつくるわけです。一〇パーセントの実像に、

田口 特に男女関係では、相手に自分の欲望を投影してしまうんですね。それでいて、他人にも自分とは違う欲望があるのだ、ということが今の子はわからない。だから危険な誘いにのこのこ出かけて行つてしまうんです。

五木 相手の言つていることも本当かどうかわからないですね。

田口 特にとりするようになるから、トラブルが多くなるわけです。

五木 インターネットといふのは不思議な世界だな。僕は全然縁がないので想像するしかないんですが……。そのなかで「死」について語られることがあるわけですか。

田口 それはみんなすごく好きなんですよ。ある男の子を取材していて聞いたんですが、学校へ行つて辛氣臭い話をすると、いじめの対象になつてしまつから、とにかく学校ではキャラクターを演じなければならぬといふんですね。今の学校のクラスというのは、誰がどういうキャラクターなのかというのが何となく決まって、そのキャラクターをみんなで演じるというのが、友達づきあいというものらしいんですよ。自分が何だかわからなくなつてしまつたところで、「死」と近くなつっていく。それでインターネットで死を語るサイトというのに行くと、自分と同じようにくたくたに疲れた人がいて、くたくたになつてしまつたことを続けているなら、生きていても死んでも同じじやないかというところへ行つてしまつて、じやあ死のうといふことになるんですね。

■インターネットのなかで語られる死

五木 今、インターネットで呼びかけて一緒に自殺をするということが報道されていますが、ああいうのは実際あるんでしょうか。

田口 あると思いますね。インターネットというのは不思議なメディアなんですよ。インターネットという通信手段と、インターネットのなかで行われる人間関係とは分けて考えなくてはならないと、前から考えているんで

田口 インターネットのなかには情報が溢れていますが、そのなかでのコミュニケーションというのは、文

字情報だけで、相手の名前も本当かどうかわからない。これは長いやつていると、一〇パーセントの情報で残り九〇パーセントを埋め合わせようとするようになるんです。そこで何をやるかというと、自分に都合のいい九〇パーセントをつくるわけです。一〇パーセントの実像に、